Definición: Construcción de la resistencia y el poder compensatorio **3 Estrategias para el cambio** 



Un ejercicio de la acción a la estrategia

# Crear la resistencia y el poder compensatorio

Resistir y construir un poder compensatorio significa ponerse (públicamente) a algo que se considera injusto o insostenible. Se busca una confrontación directa o una ruptura con las instituciones y estructuras sociales existentes. Esto puede suceder de varias maneras, por ejemplo, mediante bloqueos físicos que interrumpan actividades injustas o destructivas y, al mismo tiempo, llamen la atención sobre estas injusticias. Esta estrategia pretende exigir el cambio democrático: cuando los agravios se detienen temporalmente y se abordan públicamente, se sensibiliza a más gente sobre el cambio socio-ecológico y aumenta la presión sobre los políticos para que apliquen reformas radicales en pro de una buena vida para todos. Otros ejemplos son la ruptura y la contrahegemonía.

# **Ejemplos**

- El bloqueo de una mina de carbón es un acto consciente de resistencia contra un sistema económico capitalista basado en los combustibles fósiles que está provocando la crisis climática.
- La ocupación de una universidad para impedir las reformas universitarias neoliberales, por ejemplo, la orientación cada vez mayor de los planes de estudio hacia el mercado laboral.
- La elaboración y formulación de demandas conjuntas a los políticos, por ejemplo, en forma de un documento de posición redactado y firmado por un amplio abanico de agentes de la sociedad civil.

#### **Opciones**

Los grupos de la sociedad civil y los movimientos sociales son cruciales para oponer resistencia y construir un poder compensatorio. Estas acciones refuerzan los movimientos sociales y confirman que tienen el poder de cambiar las relaciones de poder y hacer posible lo inimaginable. Mediante manifestaciones, bloqueos y ocupaciones, perturban la vida política cotidiana, interrumpen los procesos sociales y visibilizan los problemas, lo que aumenta la presión sobre los políticos responsables. Al mismo tiempo, desafían ideas y prácticas generalizadas al abordar abiertamente los problemas del capitalismo, la crisis climática y el agotamiento de los recursos, y crean conciencian sobre la necesidad de un cambio. Estos actos de resistencia también pueden apoyar otras estrategias de transformación e impulsar el cambio. Por ejemplo, las ocupaciones pueden crear nuevos espacios en los que las personas puedan practicar el vivir en solidaridad unas con otras.







# Definición: Construcción de la resistencia

y el poder compensatorio

#### 3 Estrategias para el cambio

Un ejercicio de la acción a la estrategia

# Retos y limitantes

Algunas formas de resistencia son criminalizadas, castigadas o deslegitimadas por las autoridades. Las autoridades suelen responder a estas acciones con violencia y represión, lo que puede tener consecuencias a largo plazo. Por ello, los riesgos de estas acciones suelen ser altos. La capacidad de asumir estos riesgos varía de una persona a otra y a menudo dependen de sus privilegios. Como consecuencia, las acciones de resistencia suelen ser temporales y de alcance limitado, lo que puede reducir su potencial de impacto.

**ALTERNATIVAS** 

Contrarrestar el poder también significa iniciar un cambio cultural cuestionando y transformando formas de pensar y comportamientos muy arraigados en la sociedad. Uno de los mayores retos a este respecto es que los cambios en la mente y el corazón de las personas suelen producirse lentamente. El pensamiento competitivo, el afán de lucro y otras formas no sustentables de pensar están profundamente arraigados y se necesitan procesos intensivos de aprendizaje y des-aprendizaje para dejarlos atrás.

#### Fuentes:

- Asara, Viviana/Profumi, Emanuele/Kallis, Giorgos (2013): Degrowth, Democracy and Autonomy. In: Environmental Values 22/2, S. 217-239.
- I.L.A. Kollektiv (Hrsg.) (2022): Die Welt auf den Kopf stellen. Strategien für radikale Transformation. Ein Handbuch für Menschen in sozialen Bewegungen. Oekom Verlag.
- Konzeptwerk neue Ökonomie/DFG-Kolleg Postwachstumsgesellschaften (Hrsg.) (2017): Degrowth in Bewegung(en). 32 alternative Wege zur sozial-ökologischen Transformation. München, oekom Verlag.
- Schmelzer, Matthias & Vetter, Andrea (2021): Degrowth/Postwachstum zur Einführung. Junius Verlag.
- Wright, Erik Olin (2017): Reale Utopien. Wege aus dem Kapitalismus. Suhrkamp Verlag.





